

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
NO SE VENDEN NÚMEROS SUeltos.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, viernes, 3 de Noviembre de 1882.

N.º 407.

UNA CARTA DE SALMERON

El ex-presidente del poder ejecutivo de la República española, ha dirigido á la prensa de Paris, la siguiente carta, que hallamos en *Le Soir*:

«Paris 25 Octubre de 1882.

Señor director de *Le Soir*.

Acabo de leer en vuestro periódico un resumen del despacho publicado por *El Imparcial*, de Madrid, dando cuenta de una conversacion de su corresponsal en Paris conmigo, relativa al restablecimiento de la Constitucion de 1869.

Me creo en el deber de pedir la rectificacion de la frase: «el Sr. Salmeron añade que en este punto no está conforme con el Sr. Zorrilla» que vuestro periódico me atribuye contra el tenor mismo del despacho publicado por *El Imparcial*. El corresponsal de este periódico es el que por su propia cuenta ha querido terminar su despacho con la afirmacion absolutamente errónea de una disidencia entre el Sr. Zorrilla y yo.

Tal disidencia no existe. Como verdaderos demócratas, el señor Ruiz Zorrilla y yo, hemos declarado en varias ocasiones que si sosteniamos la política revolucionaria, era porque la restauracion nacida del pronunciamiento militar de Sagunto, habia despojado á nuestra patria de la Constitucion de 1869, que consagraba los derechos del hombre y el *self-government*.

Cerradas las vias legales para defender y propagar estos principios de la civilizacion moderna, el derecho de la revolucion es el único medio de conquistar la dignidad del hombre y de realzar al pueblo.

Si la Constitucion de 1869 es restablecida sin modificaciones que menoscaben los derechos individuales, el sufragio universal y la plena soberania del pais para reformar en Cortes la Constitucion, la política revolucionaria, no tendria ya justificacion. Expedidas las vias legales, el recurrir á la fuerza seria un crimen. Enteramente de acuerdo en estos principios de conducta y en los demas extremos de nuestro programa, perfectamente conocido en España, el Sr. Ruiz Zorrilla y yo estamos igualmente dispuestos á acogernos á una legalidad que nos permitiera perseguir en los comicios el triunfo de las ideas republicanas y la realizacion de las reformas que tanto ha menester nuestra patria y que solamente la República puede proporcionarles.

Recibid, caballero, el testimonio de mi consideracion más distinguida.

NICOLÁS SALMERON.»

Sin la intemperancia de ciertos periódicos, el Sr. Salmeron no se hubiera visto obligado á manifestar una vez más, opiniones hace ya mucho tiempo conocidas. Hace ya dos meses, publicó *La Libertad*, de Valladolid, una carta, que reprodujimos, porque nos constaba la autoridad de su origen, y en la cual, hablando de la actitud de los hombres más eminentes de la democracia, el corresponsal atribuía al Sr. Salmeron propósitos exactamente iguales á los contenidos en la carta al *Soir*. Ni cabe pensar otra cosa del Sr. Salmeron, porque toda su vida ha sostenido la

misma teoria respecto á los deberes de los partidos.

(*El Liberal*.)

UN RECUERDO OPORTUNO

La Epoca es implacable con el señor Sagasta. Como si el jefe del gabinete no tuviera ya bastante con los disgustos que le dan sus antiguos amigos, el diario conservador se ha propuesto aumentar sus cuitas y tribulaciones, dasesterrando textos que el Sr. Sagasta quisiera olvidados de todo el mundo.

De las colecciones de los periódicos ha sacado *La Epoca* los párrafos más sustanciales y sustanciosos del discurso que allá por el año de gracia de 1875 pronunció ante numeroso auditorio el actual presidente del Consejo de ministros, al exponer el programa de su partido.

Decía á la sazón el Sr. Sagasta:

«Nuestra Constitucion es la Constitucion de 1869. (Repetidísimos aplausos).»

«Conservaremos siempre el espíritu de la revolucion de Setiembre, que hoy más que nunca proclamamos, que hoy con mas resolucion que nunca defendemos. (Grandes y prolongados aplausos).»

«Desde este sitio, que corresponde de derecho al ilustre duque de la Torre; á aquel insignie patriota, á quien, si todos debemos consideracion y respeto, yo le debo además gratitud y sincero cariño. (Aplausos prolongados).»

Pero no se limita *La Epoca* á evocar este recuerdo, que ya bastaria por sí solo para perturbar la conciencia del Sr. Sagasta; sino que el diario canovista lleva su ensañamiento hasta el extremo de reproducir estas otras palabras pronunciadas por el Sr. Sagasta en el Congreso cuando se discutía la Constitucion de 1876:

«No: haced lo que queráis con la Constitucion de 1869; pero que no os sirva de pretexto para decir que no era buena y que no era observada; era buena; ERA MAS MONARQUICA QUE CUANTAS HA HABIDO EN ESTE PAIS.»

«Y no habia de ser buena, señores? Tales manos trabajaron en ella; uno de ellos fué el señor presidente del actual Congreso (Sr. Posada Herrera).»

Por consiguiente, se puede hacer los cargos que se quiera á la Constitucion de 1869; PERO EN JUSTICIA NO SE LA PUEDE HACER EL CARGO DE ANTIMONARQUICA.

Pero se dice que no se podia gobernar con aquella Constitucion (la del 69). ¡Lamentable error! CON ELLA GOBERNAMOS TRANQUILAMENTE Y MEJOR HUBIERAMOS GOBERNADO EN TIEMPOS MAS TRANQUILOS QUE AQUELLOS.»

Se abre discusion sobre estas palabras.

La tienen los periódicos ministeriales.

(*La Prensa Moderna*.)

CRONICA NACIONAL

De *El Liberal*:

El temporal

Coincidiendo el del viernes con las

mareas equinocciales de estos dias, han ocurrido en la costa inundaciones, destrozos y aun desgracias.

En Santander se inundó la dársena seca de los juncales, arrastrando el agua maderos y materiales, invadiendo algunas casas y almacenes de harina y derrumbando mas de 30 metros de vía férrea en Maliaño. Ningun buque pudo entrar ni salir del puerto y casi todos los de vapor tuvieron la máquina encendida temiendo que les faltaran las anclas. El viento arrancó muchos árboles, derribó tabiques y desprendió multitud de chimeneas. Su fuerza era tal, que en Puerto Chico se llevó al mar la caseta de los vistas de la aduana pasando por encima de un vapor que estaba allí atracado.

Cerca de Tarragona, en la playa de Altafulla, naufragó de noche una barca pescadora de aquella matricula, ahogándose dos marineros. El patron fué salvado por un hijo suyo, que recorria la playa casualmente y vió un bulto que luchaba con las olas. De este modo logró salvar la vida de quien le dió la suya. Además se hablaba de alguna otra desgracia personal.

En la ria de Bilbao ocurrieron choques entre algunos vapores, y un buque de vela fué á dar en la costa. El agua arrancó por completo el *drop* de Portugalete y destruyó unos cuantos embarcaderos. En Santurce derribó una casa. En ambas orillas se inundaron grandes extensiones de terreno. La fábrica de los señores Ibarri y muchas casas de Oloveaga también se inundaron. Varios vapores que habian salido los dos dias anteriores, tuvieron que refugiarse en Santoña, entre ellos el inglés *Sidney-Hall* con las cámaras destrozadas. La plaza y pueblo de las Arenas se inundaron casi del todo.

Varias casas y barracas de Gijon padecieron bastante con la marea, especialmente por la parte de la capilla de San Esteban. El agua se llevó casi todas las empalizadas de los muros de contencion y produjo algunos desprendimientos en sólidos edificios.

Los buques surtos en el puerto de Barcelona corrieron grave riesgo con el vendabal del viernes. Muchos extranjeros y del pais entraron de arribada, y el cañonero *Alcedo* y el vapor *Palma* tuvieron que desistir de salir para las Baleares. En el ferrocarril de Francia causó el temporal desperfectos considerables; pues parece que destruyó por completo el trayecto desde Arenys de Mar á San Pol. Las aguas se llevaron mucho carbon de piedra del muelle de San Beltran y causaron otros desperfectos.

De Cádiz comunican que ha varado en el rio de San Pedro la barca francesa *Kermalo*.

En los edificios de San Sebastian sehan experimentado grandes daños, viniendo muchos tabiques al suelo, volando miradores y produciéndose mil averías. La lancha salva vidas tuvo que prestar socorro á dos vapores de pesca. El establecimiento de baños «La Perla del Océano» sufrió muchos desperfectos. El valle de Loyola y las riberas de Astigarraga completamente inundados. También se inundaron casas y fabricas en Pasaes.

En Alsásua derribó el viento el cochero del ferrocarril.

En Baya (Asturias) se ha perdido el bergantín genovés *Giano*, con cargamento de carbon, salvándose los tripulantes.

Por último, en Alicante ha habido grandes desastres, aunque ninguna desgracia que lamentar, y en Cartagena, la fragata de guerra *Concepcion* echó á pique una pontona y el huracán produjo en la poblacion bastantes daños.

Las desgracias personales del temporal de estos dias han sido varias y en extremo sensibles. Además de los dos pescadores que sucumbieron en aguas de Tarragona, refiere el correo de hoy que de 18 marineros de Laredo que salieron á pescar en una traínera y se acogieron á un buque de vela abandonado que hallaron hacia la parte de Plencia, creyéndose en él más seguros, han perecido *diez y siete* de aquellos infelices, por haberse despedazado el buque contra la costa. El único superviviente llegó á Portugalete, ignorándose como se salvó.

De las varias embarcaciones de Mataró que salieron á la pesca del *bou*, zozobraron tres, ahogándose seis tripulantes á la vista del puerto. Además, fué á parar otra barca cerca de Calella, destrozada y haciendo agua, pereciendo cuatro de sus cinco tripulantes. El único que sobrevivió, jóven de 19 años, fué socorrido oportunamente; pero entre los ahogados cuenta á su padre, su hermano y su cuñado. Las dos heridas que sufrió en tan crítico trance no son nada en comparacion del inmenso dolor de este naufragio.

De nuestro festivo colega *Gil Blas*:

«Porque en Lyon han ocurrido algunos desórdenes, ponen el grito en el cielo los enemigos de la República. Tienen razon.»

Con República es imposible vivir tranquilos.

Diganlo sino la república de Irlanda y la república rusa.»

Es claro...

Y para más pruebas ahí está el *Figaro* de Paris órgano de clericales y reaccionarios, que en uno de sus últimos números publicaba—no sabemos para que especie de demagogos—cumplidas instrucciones acerca del modo de fabricar la dinamita, y de usarla.

Ayer (29) fué detenido y entregado al tribunal un sujeto que se presentó en casa de un inspector de policia, con intento de asesinarle.

El señor Romero Giron saldrá esta noche (30) para Albacete, donde le llaman asuntos importantes de su profesion.

De *La Epoca*:

«En esta misma semana, segun dicen políticos importantes, quedará nombrado el directorio de la izquierda dinástica, que lo compondrán, segun parece, los señores duque de la Torre, Montero Rios, Moret, Becerra, Balaguer, Linares Rivas y los generales Beranger, Ros de Olano y Lopez Dominguez.»

Junto á la ermita de la virgen de Buen Acuerdo, en término de Gallo-canta (Zaragoza), aparecieron muertos el viernes por la mañana, los médicos de Used y Tornos. Dícese que los dos se habían citado allí para arreglar diferencias personales que tenían pendientes y que, no habiendo logrado llegar á un arreglo satisfactorio, trabaron terrible lucha que dió por resultado la muerte de ambos. El juzgado de Daroca, entiende en el asunto.

El viernes pudo ocurrir una catástrofe en el edificio aduana de Málaga, donde se derrumbó un lienzo de pared, recién construido en las oficinas de la delegación de hacienda, hallándose en ella varios empleados. Algunos recibieron fuertes contusiones; las mesas y muebles quedaron hechos astillas; los expedientes y documentos confundidos entre ruinas. El juzgado entiende en el asunto.

En Granada se ha dado un caso rodeado de gran misterio. Se trata de un vecino de aquella ciudad que pidió la instrucción de un expediente para meter á su hija en el hospital de dementes, con la circunstancia de que los facultativos informan que la joven disfruta de inmejorable lucidez intelectual. Se añade que el padre está separado de su mujer, y que ésta no es muy cariñosa para con su hija.

El (28) ocurrió una escena verdaderamente triste en el café de Zaragoza, calle de Afocha.

Acababa de entrar un caballero, acompañado de su hijo, hermoso niño de ocho á diez años, que no presentaba síntoma alguno de enfermedad, y repentinamente se sintió este acometido de un accidente, quedando muerto en el acto. El dolor y el estupor del padre, que apenas podía dar crédito á aquella desgarradora realidad, arrancaron lágrimas y causaron honda amargura entre los concurrentes.

El (29) tuvimos el gusto de ver en esta capital al simpático andarin aragonés Mariano Bielsa (a) *Chistavin*, que llegó en el tren de la mañana.

Por la tarde puso un telegrama á Bargossi concebido en estos términos:

«Señor Bargossi, fonda Falcon, Barcelona.

Le reta su contrincante en Zaragoza, á nuevas carreras. Contestación telegráfica, fijando día si acepta reto. Aduana 26, 2.º—Bielsa (*Chistavin*.)»

Mucho tememos que el telegrama se quede sin respuesta, porque el destinatario no se llama ya Bargossi sino Andana.

El señor Merelo fué uno de los demócratas que visitaron al señor duque de la Torre. Tenemos entendido que en la conferencia que celebraron el respetable senador demócrata manifestó su completa conformidad con el pensamiento del general Serrano, y para dar una prueba de ello, declaró que no tenía inconveniente en secundarle en la formación del nuevo partido, pero que no podía militar en el campo de la dinastía, y, por lo tanto, se excusaba de suscribir la fórmula.

El Sr. Canalejas y Mendez, también visitó al duque de la Torre y también manifestó que no podía autorizar con su firma la fórmula, sin que esto signifique que condena el movimiento de la izquierda dinástica.

Dícese en el salón de conferencias del Congreso, que el duque de la Torre se halla algo contrariado por la actitud de los hombres públicos á quienes se les supone amigos del Sr. Martos.

Todos hacen muchas protestas en

favor de la obra política que persigue el general Serrano; todos se hallan dispuestos á secundarle en el Parlamento y fuera de él; todos declaran que reconocen el patriotismo de los que suscriben la fórmula; pero es lo cierto que muy pocos son los que aceptan la dinastía. Y esta actitud no satisface al duque, quien, por lo visto, tenía motivos ó esperanzas para crear otra cosa.

El Sr. Romero Giron ha recibido la invitación del general Serrano hace dos días, pero no le ha visitado, y aún pudiera ser que no le visitara. De todos modos, no se halla dispuesto, según parece, á suscribir la fórmula.

CRÓNICA EXTRANJERA

Paris, 30.—Londres.—La *Pall mall Gazette* dice que el gobierno ha decidido que lord Dufferin vaya provisionalmente, al Cairo para dirigir las negociaciones destinadas á arreglar la situación de Egipto, en cuya tarea le ayudará M. Malet.

Paris, 30.—El exdiputado M. Legend ha sido nombrado ministro plenipotenciario de Francia en la Haya, M. Lavertujon, cónsul general en Nápoles, ministro plenipotenciario en Buenos Aires, y M. Desmichels embajador en Madrid.

Nueva-York.—Un incendio ha destruido completamente el teatro del Parque.

Son varias las reuniones anarquistas que se han verificado, estos días en Francia.

En un *meeting*, presidido por el blanquista Eudes, se han votado las resoluciones siguientes:

«Considerando que el gobierno fabrica hoy conspiraciones como en el tiempo de Bonaparte y de los Pietri;

Que se forman causas por tendencias y opiniones; que los republicanos dignos de este nombre, los revolucionarios, son presos de noche en sus domicilios y puestos en incomunicación;

Que se protege abiertamente á los conspiradores monárquicos, quienes pueden insolentemente, enarbolar su bandera facciosa y cubrir á Francia con su organización amenazadora para la República;

Que se reserva todo el arsenal de leyes odiosas para los republicanos reconocidos y probados;

Que para hallar culpables se inventan atentados ridículos;

Que todo este ruido, esta rabia, no tienen otro objeto que despertar las pasiones burguesas;

Que se ha abierto una campaña de persecución contra los revolucionarios declarados;

La reunión protesta indignada contra los acusadores del proceso de Chalons-sur-Saone, contra los hombres que ponen la fuerza pública al servicio de sus odios reaccionarios.»

En el mismo sentido, poco más ó menos, se han expresado los demás socialistas de diferentes matices, en cada una de sus reuniones, preparándose para una reunión general, que ya se habrá verificado, y en la que tomará la palabra Emile Gautier, puesto, bajo fianza, en libertad.

El 25 se reanudaron las sesiones del Parlamento inglés.

En la Cámara de los lores, una interpelación de lord Salisbury sobre los asuntos de Egipto quedó aplazada para el jueves. En la de los comunes, Mr. Gladstone contestó á varias interpelaciones sobre el mismo asunto, de una manera demasiado vaga para que la concisión del telégrafo permita apreciar el carácter de sus declaraciones. Parece comprenderse

que el primer ministro ha querido decir que Inglaterra estaba libre, á causa de la guerra surgida, de todos sus compromisos; pero no ha dicho ni con quién, ni sobre que asuntos. Lo que puede darse por mas seguro es que aún quedan cuestiones delicadas y difíciles de examinar.

Es probable que el jueves haya aprovechado el gobierno inglés la ocasión para dar explicaciones más precisas sobre sus intenciones y proyectos.

La correspondencia de Arabi durante estos dos últimos años fué hallada el día 24 y remitida á Mr. Malet inmediatamente. Comprende, además de una voluminosa colección de cartas de Constantinopla, las actas de las sesiones secretas del ministerio presidido por Mahmoud, así como muchas cartas de Dervisch-bajá y Ahmet-Essad-bajá.

Se espera descubrir una correspondencia complementaria.

En la parte de la correspondencia de Arabi que se examinó en seguida, se hallan, con una carta importante de un ayudante del sultan, escrita evidentemente por orden de Abdul-Hamid, muchas cartas de Ahmet-Essad, que, al decir de los abogados de Arabi, arrojan completa luz sobre los telegramas encontrados en Tell-el-Kebir.

Los defensores pedirán un plazo para hacer traducir estas cartas y convocar muchos testigos á favor, que están actualmente en Constantinopla, especialmente Dervisch y Ahmet, y varios ulemas y ayudantes.

Hay ya inscritos 40 testigos á favor.

Kadri-bey, agente del sultan, ha hecho una visita á Riaz-bajá.

Corre el rumor de que el sultan pide la anulacion ó sobreseimiento de la causa.

El decreto de amnistía se habrá promulgado probablemente.

Se asegura que los oficiales á quienes no alcanza el beneficio de la amnistía, cuyas condiciones expresamos ántes, serán únicamente exonerados.

La amnistía no se extiende á los oficiales y soldados culpables de delitos comunes.

Parece cosa evidente que los abogados de Arabi procuran, en la organización de la defensa, dar á los actos del ex-dictador un carácter de solidaridad con el gobierno inglés.

Mr. Bloodley tiene frecuentes entrevistas con Mr. Malet, en cuya casa está depositado el expediente de la defensa.

Hay una tendencia visible á prolongar el proceso y á quitarle su verdadero carácter.

El gobierno egipcio, impresionado por esta situación anormal, procura hacerla desaparecer.

Los ánimos están muy excitados entre la colonia europea.

Las fiestas del Bairam aumentan la agitación entre los indígenas.

MAHON.

A «El Bien Público» que ya no pierde únicamente la memoria sino que á lo que parece va también perdiendo la vista, se le ocurre decir en su número de ayer que en el Cementerio no había la limpieza y aseo de los años anteriores; justamente se le ha ocurrido decir esto cuando se ha hecho una reparación general, comprendiendo en ella la ermita, que sirve de capilla, más estensa que en años anteriores.

Se conoce que «El Bien Público» ha mirado al Cementerio con ojos

tan torcidos como al reparto de con-sumos.

Tan luego como ha tenido noticia el Banco Hispano Colonial del fallecimiento de nuestro buen amigo D. Antonio Mercadal y Portas ha dado orden á su representante en esta ciudad D. Juan Talta-vull para que entregue quinientas pesetas á la familia del finado para atender á los gastos originados por tan triste suceso. De aplaudir es la conducta digna y agradecida que aquella importante Sociedad de Crédito sigue con sus buenos empleados.

Los periódicos de Barcelona dan cuenta del incendio del teatro Massini de aquella ciudad. El fuego se inició á la una y media de la madrugada del domingo con tal intensidad, que á los breves momentos aquel lindo teatro de verano no era más que un monton de cenizas. Al llegar los bomberos al lugar del siniestro, no tuvieron ya otro trabajo que el de aislar el fuego. Afortunadamente no ha ocurrido desgracia alguna personal.

Segun dice «El Imparcial», se ha telegrafiado de Manila al Lloyd ingles, que los buques que el ciclón hizo naufragar son los siguientes:

Nouvelle Bretagne (vapor), Salisbury (barca alemana), Hotspur (buque ingles), Teresa (brik-barca española), Sofid (barca noruega), Antoniette (barca sueca), Nearchus (buque americano), Craigendarroch (idem ingles), Schiffswest (idem alemán) Mary L. Stone (idem americano).

Ademas, sufrieron averías los buques ingleses Annapolis, Hectanooga y Tanjore; los alemanes Comet y Presiden-Simson, y otro denominado Dido.

Contratado por la sociedad El Consey llegó ayer en el vapor-correo D. Juan Masot, primer violonista, que debe formar parte de la orquesta que tiene contratada aquel casino.

De los periódicos de Palma sólo recibimos ayer un número de «El Balear» y otro de «El Demócrata»; ni uno ni otro de los citados periódicos dicen una sola palabra respecto á la epidemia variolosa, lo que nos hace creer que si ésta no ha terminado todavía, no puede tardar mucho tiempo en hacerlo.

Llamamos la atención del empresario del Teatro acerca el estado en que se encuentra el corredor de la izquierda de las plateas, pues en la función de anoche estaba convertido en un verdadero depósito de basura.

Con este número repartimos á nuestros suscritores un extracto de los Estatutos por los que

está regida la «Sociedad Anónima mútua de depósitos y amortizaciones» establecida en Barcelona, y cuyo representante en esta ciudad lo es nuestro querido amigo don Pedro B. Vallis.

Después de haber sufrido los días de observación que le fueron impuestos, la goleta de guerra «Concordia» ha levado anclas del Lazareto, amarrándose junto a la Consigna.

Acaba de salir á luz el «Almanaque de la Ilustración» para 1883, redactado por los Sres. Alas (D. Leopoldo, *Clarín*), Atienza y Medrano, Bustillo, Castelar, Fernandez Bremon, Fernandez Shaw, García Cadena, Güell y Renté, Baron de Illescas, Landerer, Madrazo (don Pedro), Menendez Pelayo, Navarrete, Nuñez de Arce, Palacio (don Eduardo), Palacio Valdés, Rodríguez Mourelo, Sbarbi, Sepúlveda, Suarez, Trueba, el Marqués de Valmar, Velarde y Vidart. Basta la enumeración de estos nombres, para que nuestros lectores se hagan idea del valor literario del «Almanaque».

En cuanto á los grabados, son excepcionales en calidad y buen gusto, y corresponden dignamente á la brillante parte literaria del «Almanaque», cuya esmerada ejecución tipográfica hace honor al establecimiento de los Sucesores de Rivadeneira.

Con tales elementos, no es aventurado augurar al «Almanaque de la Ilustración» para 1883 un éxito superior, si cabe, á los muchos que han establecido sólidamente su reputación.

Nuñez de Arce, el eminente autor de los *Gritos del combate*, ha dado al «Almanaque» el canto primero, inédito hasta ahora, del poema que con el título de *Hernán el Lobo*, se ocupa en escribir. Es una noticia de verdadera importancia para los numerosos admiradores del gran poeta, y una prueba del celo con que la Empresa de «La Ilustración» procura sostener la fama de su popular «Almanaque».

Hállase éste de venta en las principales librerías, al precio de dos pesetas en toda España.

En Mahón, librería de D. Antonio Sintés, Nueva, 23.

Dice «El Diario de Ciudadela»:

«Han trascurrido muchos días sin que nos hayamos ocupado de el *Semanario Católico Popular* de esta ciudad y razón teníamos para ello, razón que no desconoce dicho periódico, y á pesar de nuestro silencio, insiste incitándonos no solo acerca de los *problemas económico-sociales*, sino en la pretensión de que caminamos con pasos precipitados á nuestra muerte á medida que vayamos quitándonos la máscara.

Puesto que nuestro caro-colega quiere despertarnos de nuestro letargo debemos preguntarle si le duele el mejoramiento de las clases proletarias? pues cualquiera lo pensaría al

observar como partiendo de un *filantrópico* proyecto que sencillamente publicamos, viene levantando polvareda como si se tratara de remover la sociedad con alguna cuestión trascendental, estraviando la misma cuestión para tener el gusto de dar palos de ciego contra el socialismo, cuya doctrina no ha demostrado conocer más que para condenarla. Esto no será muy consecuente pero es muy cómodo.

Además, poco nos importa que el *Semanario* se desahogue contra el socialismo como organismo del Estado y absoluto regulador de la vida, en cuyo sentido nosotros lo rechazamos, pero cuente el *Semanario* que los problemas sociales que también combate se van resolviendo favorablemente con beneplácito del colega ó apesar del mismo. Los vé á su lado y en torno suyo, no ya con el proyecto en cuestión, sino con las asociaciones de trabajadores que aportan sus pequeños capitales á la industria para explotarla por su cuenta; los vé en las sociedades de socorros mútuos; en las cajas de ahorro; en las Sociedades de previsión; en los bancos de crédito y en otras muchas instituciones que demuestran que algo se descomponen y se disuelve para dar lugar á otras creaciones alumbradas por un nuevo sol. *Signos del tiempo*, como podríamos llamarlo, en todas las manifestaciones de una vida que se estingue y de otra vida que aparece.

No es extraño que no formando ya el *cuarto estado* los que mendigaban la sopa en los conventos sino los soldados de la industria que han transformado los elementos constitutivos de la sociedad antigua merezcan cierta ironía por parte del colega. ¿Le disgusta su advenimiento? ¿Concibe que el mejorar la condición de esta clase por las vías tranquilas y espeditas de la civilización moderna, es una injusticia humana? Desea el *Semanario* restituirnos al régimen feudal con todas sus consecuencias? ¿Donde están las clases privilegiadas? Sea más explícito nuestro colega en este punto en que pretende darnos á conocer algo que no demuestra y entonces sabremos si ó no tenemos que habérmolas con un enemigo declarado del progreso humano.

Por lo demás, no discutiremos lo que la Iglesia afirma ó niega respecto á los problemas político-sociales, pero tampoco trataremos de evadir esa responsabilidad con que nos amenaza, porque no venimos aquí con ideas disolventes sino con principios aceptados por el buen sentido y que tienen su asiento en las esferas de la ciencia económica.

No hemos discutido ninguna cuestión de dogma ni de doctrina de la Iglesia que como católicos estamos dispuestos ahora y siempre á cumplir y acatar sus preceptos.»

«Leemos en *El Bien Público* que en Felanix ha sido sorprendida por la Guardia civil una partida de juego entregándose á los jugadores y las barajas al juzgado correspondiente.

Como en nuestro n.º 450 hablamos de tan pernicioso vicio, y de la necesidad de que fuese á todo trance perseguido, llamamos nuevamente la atención de quien corresponde.»

«En verdad que contrasta de una manera sorprendente la afición que hay en Mahón para el teatro y la que se nota en esta ciudad. Parece imposible que allí se puedan sostener una compañía de ópera y no sabemos cuantas de zarzuela y que aquí penosamente podamos subvenir á la que tenemos de verso.»

«Contra soberbia humildad.—Honrados con nuestra modestia poco tendremos que replicar á nuestro erudi-

to colega el *Semanario Católico* de Mahón puesto que á trueque de *reventar* se destornilla de risa, hasta que seriamente y con la formalidad de un periódico de sus condiciones nos diga *si se rie de lo que está escrito en El Diario ó de los que en el escriben*.

No basta hermano hacer gala de *religiosos*, y el *talento* y la *sabiduría* no se regulan por la vanidad que se ostenta.»

BOLSA DE MADRID

Ayer 2 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior..	28'450
Id. Exterior	00'000
2 por 100 amortizable.	00'000
Subvenciones ferrocarriles.	56'600
Billetes hipotecarios de Cuba.	98'900

BOLSA DE BARCELONA

Ayer 2 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior..	28'400
Subvenciones ferrocarriles.	00'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	99'000
Banco Hispano Colonial.	93'750
Acciones ferrocarril Francia..	121'000
Id. Norte.	122'250
Id. Alicante.	108'250
Id. Orense.	42'000
Id. Crédito Mercantil.	00'000
Id. Fomento de Barcelona.	00'000
Obligaciones Francia	65'750
Id. Orense.	50'000

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Barcelona 1.º Noviembre 1882.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Este mercado ha experimentado una fuerte sacudida desde la semana anterior, conforme habrá V. visto por los telegramas de las cotizaciones de esta Bolsa. El descenso del consolidado se explica, así por los acontecimientos de Lyon como por los rumores de cambios políticos que se hallan en expectativa. Pero los céntimos de baja en el consolidado se han convertido en enteros en los valores locales, y esto ya no tiene explicación fácil.

Créese que hay Sociedades de crédito interesadas en la baja, que han aprovechado el momento propicio que se les presentaba, y la falta de energía de este mercado, para lograr su objeto, produciendo un enorme descenso; y lo extraño es que los valores que más han sufrido son precisamente de los que se creían más sólidos. Por esto es de esperar una reacción favorable, sobre todo en los locales.

El día 25 de Octubre próximo pasado dió principio la Dirección de la Deuda al cange de títulos provisionales de la renta de 4 por 100 por los definitivos, así como á la entrega de estos mismos títulos en pago de las carpetas de conversión de la renta al 3 por 100 Consolidado y de las obligaciones del Estado por ferrocarriles.

Los títulos provisionales de dicha Deuda, emitidos por la Dirección general del ramo, han sido en número de 89.958 y su importe 769.048.000 pesetas nominales. Se han emitido también 18.300 residuos de 4 por 100 interior y de las 1.130.000 obligaciones por subvenciones de ferrocarriles y 235.000 títulos de 3 por 100 Consolidado que había en circulación, van presentados á convertir 775.000 de aquellas y 112.000 de estos, faltando, por lo tanto, á presentar 478.000 documentos, de los cuales más de la cuarta parte existen en el Banco de España y Caja de Depósitos, cuyos establecimientos se ocupan de los preliminares para la presentación.

De V. affmo.

El Corresponsal.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Los innumerables mártires de Zaragoza.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asunción, en San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

San Carlos Borromeo, obispo y confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 30 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 57 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 11 h. 32 m. de la N.—Pónese á las 12 h. 38 m. de la M.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 1.º.—De Mahón goleta de guerra *Concordia* de 2 cañones, 80 caballos y 65 plazas, al mando del teniente de navío de 1.ª clase Sr. D. Juan de la Mata.

Día 2.—De Barcelona vapor-correo *Nuevo Mahónés*, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

De Alicante laúd *Jóven Miguelito*, pat. Miguel Buenaventura, con 5 trip. y efectos.

Buques despachados

Día 2.—Para Barcelona barca *D.ª Petronila*, cap. D. Juan Gorordo, con 13 trip. y maderas.

Para Id. barca *Resuelta*, cap. D. Justo Díez, con 13 trip. y duelas.

Día 3.—Para Valencia pañ. *Galgo*, pat. Mateo Seguí, con 5 trip. y lastre.

Para Id. vapor inglés *Marlborough*, cap. Mr. John Barker, con 23 trip., 1 pas. y efectos.

Para Philliperville laúd *Dolores*, pat. Antonio Sintés, con 6 trip. y lastre.

TELÉGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid, 3. 1.º t.

Mahón, 3. 3.º 42 t.

Insístese en afirmarse que los Martistas aceptarán al fin la forma monárquica, suscribiendo por consiguiente la fórmula de la izquierda, aunque varios de los personajes influyentes de dicha fracción se niegan á hacerlo, ofreciendo empero su benevolencia á la izquierda.

Han sido acordadas las bases para la coalición electoral entre los demócratas republicanos de todos matices.

Dícese que el señor Rodríguez ocupará la subsecretaría de la presidencia.

El Rey ha recibido en audiencia solicitada á la señora Duquesa de la Torre.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W.

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono, con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahón en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco).

D. José Ponsetí, Castillo, 72. Café Dineret, Nueva, 1.

NOTA de las reses sacrificadas el dia 30 en el Matadero público de esta ciudad

Nombre de los cortantes	Clase de reses	Propiedades de donde proceden	Peso Kilógrs.
Pedro Palliser	1 ternero	Pou nou Jaime Sintes	77'
Id.	1 buey	Argel	136'
Id.	4 carneros	Alquería Cremada Claudio	43'
Viuda de Andreu	1 id.	Biniparrell	15'50
Id.	1 buey	Lorenzo de la Bufera	141'
Miguel Mercadal	1 id.	Estancia Se Mola	242'
Bartolomé Sintes Mir	1 cerdo	Huerto de Fábregues	51'
Jaime Sintes Gomila	1 id.	Palma	73'50
José Sintes Borrás	1 ternera	Huerto Binisayt	74'
Id.	1 vaca	Huerto de Juan Moll	135'
Miguel Sbert	1 id.	Barranco den Fideu	170'
Id.	1 carnero	Binisayt	9'50
Id.	1 cerdo	Juan Caulés	80'
Pedro Junquer	1 id.	Pedro Sintes	63'
Id.	3 id.	Francisco Manent	167'
Manuel Beltran	2 id.	Rafael Gil	219'
Id.	2 id.	Francisco Rotger	137'
			24
			1833'50

DIA 31

Manuel Beltran	1 cerdo	Juan Fortuny	102'
Id.	2 id.	Isabel Miralles	180'
Pedro Junquer	2 id.	Sebastian Mesquida	204'
Id.	1 id.	José Cardona	33'
Miguel Sbert	1 buey	Argel	95'50
Id.	2 carneros	Biniencollet	27'50
Id.	1 id.	Son Picord	
Id.	1 cerdo	Binimoty	134'
Id.	1 id.	Juan Seguí	
Poncio Jover	1 buey	Argel	125'
Id.	1 id.	Id.	147'
Jaime Sintes Gomila	1 carnero	Barrancó	22'
Id.	1 id.	Canúm	
Id.	1 cerdo	Fufona	134'
Id.	1 id.	Palma	
Jaime Sintes Borrás	1 ternero	Huerto Pedro Jaume	190'
Miguel Mercadal	1 ternera	Moliné	85'50
José Sintes Borrás	3 carneros	Cardona Carretera	36'50
Id.	1 buey	Bellvé vey	254'
Viuda de Andreu	1 cabra	Capifort	12'
Id.	1 carnero	Covas	22'
Id.	1 id.	Cudia	
Id.	1 vaca	Son Cremat	147'
Pedro Palliser	4 carneros	Biniencolla	41'
Id.	1 ternera	Juan de Vuyenó	116'
Bartolomé Sintes Mir	2 cerdos	Huerto de Fábregues	117'
Id.	1 carnero	Binisefua Moysi	10'50
			36
			2236'

Anuncios.

Banco de España.—Agencia de Menorca, calle de Gracia n.º 44.

La recaudación del 2.º trimestre y atrasos de 1882 á 83 de las contribuciones Territorial é Industrial, é impuesto de Sal, tendrá lugar en esta Agencia y demas pueblos de la isla en los días que á continuación se espresan:

En Mahon, desde el 3 al 20 de Noviembre.

Ciudadela y Ferrerías, del 3 al 18 id.

Alayor, del 3 al 14 id.

Mercadal, del 15 al 25 id.

En Villa Carlos se anunciará anticipadamente los días que se haya de cobrar en dicho pueblo, pudiendo satisfacer sus cuotas en esta Agencia en los días anunciados para Mahon.

Horas de oficina las de costumbre.

Lo que se anuncia para inteligencia de los contribuyentes vecinos y forasteros, advirtiendo que espirado dicho plazo arriba espresado incurrirán en apremio los que no hubiesen retirado sus recibos.

Mahon 1.º Noviembre de 1882.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

Recaudación del Impuesto de Consumos de Mahon.

Los colonos ó aparceros de las estancias enclavadas en el extra-radio de este distrito municipal, que por residir constantemente en esta ciudad no han sido comprendidos en los encabezamientos de consumos obligatorios á los que moran en el espresado punto, vienen obligados á dar conocimiento en esta Administración el día que hayan de sacrificar alguna res para su consumo particular para que adude los derechos que correspondan, advirtiéndoles que las que sacrifiquen sin llenar este requisito, serán decomisadas y sujetas á procedimiento administrativo.

Mahon 3 Noviembre de 1882.—La Recaudación.

Sociedad de Depósitos y Amortizaciones 2.º Sorteo.—3o Noviembre 1882

Todos los números de la Serie G serán amortizados en los 15 sorteos trimestrales de estos cuatro años hasta el 30 de Junio de 1886.

En el mismo día tendrá lugar otro sorteo sobre las demas series en la proporción correspondiente.

Los Bonos amortizados serán reembolsables por 100 pesetas.

Valor del Bono, 10 pesetas.

Pueden adquirirse en la Rambla de Santa Mónica núm. 16, principal, Barcelona: y en casa del corresponsal en Mahon D. P. Valls, Castillo, 43.

Administración principal de Loterías

N.º 6.—Mahon

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 6 de Noviembre de 1882.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 897, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
14 de 5.000	70.000
300 de 1.000	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterioral del premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo.	7.000
897	1.314.000

Mahon 27 Octubre de 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Casino del Consey

El domingo próximo 5 del corriente tendrá lugar la quinta función de la presente temporada, bajo el siguiente programa: 1.º Sinfonía por la orquesta. 2.º La aplaudida zarzuela en 3 actos *Las Campanas de Carrion*, en la que tanto se distinguen la triple Sra. Cartañá y el bajo Sr. Segalá. Y 3.º Baile de Sociedad.

Mahon 3 de Noviembre de 1882.—P. A. de la C. R., El Secretario, S. Pons.

Azufre líquido volcanizado

DEL DOCTOR TERRADES

Esta sustancia presta iguales servicios á los enfermos que las aguas sulfurosas minerales por ser análoga su composición, de modo que cada familia tiene á mano poseer en su casa un manantial sulfuroso de aguas tan concentradas como las mejores del globo. Puede usarse en baños y en bebidas en cualquier época del año, siendo admirable por su eficacia en todas las enfermedades cutáneas, particularmente si son de índole herpética.—Las llagas, induraciones, carnosidades, fistulas, supuraciones fétidas, fetidez del aliento, sarna, escoriaciones, diviesos, orzuelos, panadizos, erisipela frecuente, irritaciones varias en la piel y en las mucosas de los órganos sexuales, ceden bajo su impulso; y no es raro verlo en las congestiones habituales de la cabeza, del hígado y en las acedias del estómago.—Véndese á 2 pesetas 50 céntimos en las principales boticas.—Depósitos: En casa del autor, San Feliu de Guixols (provincia de Gerona).—Único depositario en esta Isla, D. Jaime Bofill, Farmacéutico, calle de la Infanta, 10, Mahon. 1s



Sucursal en Mahon
Castillo n.º 24
Máquinas
PARA COSER
de todos los sistemas
10 rs. semanales
ENSEÑANZA GRÁTIS
A DOMICILIO

LA CONFIANZA

CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

D. NARCISO CODINA

Calle del Comercio, 1.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días festivos hasta el medio día.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviarsele podrá pedir otro que se le espedirá al momento.

Casino La Esperanza

El sábado próximo día 4 de Noviembre tendrá lugar la inauguración de las funciones dramáticas que deben celebrarse durante la presente temporada de invierno en el teatrillo de esta Sociedad, poniéndose en escena el drama en tres actos *Traidor, inconfeso y mártir* y la divertida pieza *Vaya un par!*

La suscripción queda abierta en el salón de lectura.

Villa Carlos 30 Octubre de 1882.

Casino El Isleño

Por haber un número crecido de aspirantes á Socios la votación se efectuará á las 8 de la noche del viernes próximo. Mahon 2 Noviembre 1882.—El Presidente, Andrés Coranti.

TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Doctor Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y debilidad. Su uso está exento de todo peligro.

Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

En Mahon, farmacia de Bofill.

Al buen gusto

En los establecimientos *La Vid* y *La Palma* se acaban de recibir los ricos y superiores Quesos de Gruyera y de Holanda, Aceitunas de la Reina y Manzanilla, Jamones y toda clase de Conservas alimenticias, como también los muy acreditados Chocolates de la Colonial de Madrid, de Juncosa de Barcelona, y el muy solicitado Chocolate homeopático, propio para los que toman la homeopatía.

Licóres y Vinos.—El gran repertorio que los indicados establecimientos acostumbran tener es tan vario, que sería prolijo enumerarlo.

LA VID, Portal de Mar, 20.

LA PALMA, Hannoner, 24.

ANUARIO

DEL OFICIAL DE MARINA

redactado de Real Orden por el comandante de infantería de Marina, teniente de Navío, D. Antonio Martín de Oliva.—Año II, 1882-83.

Agenda de utilidad tanto para los oficiales de la marina de guerra como á los capitanes y pilotos de la mercante.

Véndese en esta imprenta al precio de 3 pesetas ejemplar.

La Ilustración

REVISTA SEMANAL

DE LITERATURA, ARTES Y CIENCIAS adornada con preciosos grabados

Precios de suscripción

Un año, 6 ptas.—Seis meses, 3'50.—Las suscripciones empiezan en 1.º de cada mes.

Números sueltos, 40 cént. de peseta los de 8 páginas y 20 los de 16.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de El Liberal y en la Librería de Antonio Sintes.—En Ciudadela, imprenta de Salvador Fábregues.

Se han recibido ejemplares del número 103 correspondiente al 22 de Octubre.

La cedería del Sr. Noguera, que se hallaba interinamente establecida en la calle de las Moreras, n.º 2, se ha trasladado á la antigua casa que ocupaba, Adrover, 25, al lado de la Casa Fonda. En dicho establecimiento se ha recibido paja de maíz de este año, la que se vende á un precio módico. 250

Pérdida Desde la calle de la Infanta á la Parroquia, se extraviaron ayer unos anteojos con estuche de metal y montura de plata

Se gratificará á la persona que los entregue en esta imprenta.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.